
R SECTOR CUCHILLE-
RO, UNO DE LOS MÁS
CONSOLIDADOS DE LA

INDUSTRIA DE
ALBAem, FACTURA
CERCA DE 15.000
MIUONES AL AÑO·
(página 13)

El aceite.
de oliva y
el viñedo,
,pendientes
de Bruselas
.Dos de los 'cultivos más tradicio-
nales de Castilla-La Mancha, el
olivar y el viñedo están co-
rriendo distinta suerte en Eu-
ropa. Mientras la pasada semana
se acordó elaborar un documento
de reflexión antes de proceder a
una nueva reforma de la OCM
del Aceite de Oliva, que podría
ser muy perjudicial para los inte-
reses de.la región, el Plan de Re-
.cuperación del Viñedo no está
encontrado el apoyo del Consejo
de Ministros de Agricultura de la
VE, por lo que la impaciencia de
los agricultores es cada vez ma-
yor. (lnfortnación y editorial en
páginas interiores)-----------------------'---------_.
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Deseo recibir contra reembolso el libro '25 AÑos DE ESCOPETAY PLUMA' al precio de 1.800 pts. más gastos de envio.

•

Nombre: ...................... ~ , .
Dirección ....................................................... ,...................................................................................................•...
Localidad: ................ , " . C.P. :..; Provincia : . .
Envíe este cupón a :
Revista Trofeo, CI Juan Ignacio Luca de Tena, 7 - 28027 Madrid
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-----~----~-----Opinión----'--------------
r---<-_. Triblll1a económíca-i--c-c-,

QUE EL EJEMPLO DEL ACEITE
SIRVA PARA EL VIÑEDO

Dos temas muy importantes para nuestra región
han corrido diferente suerte en el último Consejo

de Ministros de Agricultura de la Unión Europea, ce-
lebrado los pasados 29 y 30 de octubre. Por un lado, .
hay que valorar positivamente el acuerdo para que se
elabore un documento de reflexión sobre la situación
del sector comunitario del aceite de oliva, tal y como
se ha procedido ano
teriormente con
otros sectores. Se
trata de un texto
que sirva de
diagnóstico a partir
del cual se puedan
adecuar los aspectos
menos positivos de
la actual regulación,
que no son muchos
-principalmente, el
aprovechamiento
fraudulento italiano
de las ayudas al sec-
tor- y que en la ac-
tual propuesta del
Comisario Flschler
(ayuda fija por ár-
bol, no por produc-
ción real) no encontraban solución, sino sólo su legt-
timación.
Ahora, el sector del aceite de oliva tendrá que de-

mostrar, a través de dicho documento, que la preten-
dida desincentivación de la producción afectará muy
negativamente a las principales zonas productoras:
precisamente, unas regiones comunitarias que
--como Castilla-La Mancha- ya están de por sí sítua-
das por debajo de la renta.nacional, y para las que el
cultivo del olivar tiene pocasaltematívas.
Menos suerte ha tenido el Plan de Recuperación del

Viñedo afectado por la sequía, a través del cual se pi-
den ayudas para regenerar el potencial productivo de
unas cien mil hectáreas, en las que es necesario re-
plantar tras los daños irreparables producidos en es-
tos años de dura climatología.
. El Plan, presentado por la Consejería de Agricul-
tura y Medio 'Ambiente de acuerdo con las Organiza-
ciones Agrarias de la región y con el visto bueno de
las Cortes castellano-manchegas, no ha sido debatido
seriamente en este último Consejo de Ministros de
Agricultura. Y mucho nos tememos que, de no cam-
biar las cosas, irá cayendo paulatinamente en el 01·
vida. Un síntoma es la postura adoptada por las dife-
rentes administraciones, nacional y regional, acusán-
dose mutuamente de esta situación. «Falta
.voluntad», «hay voluntad pero no hay eficacia», «se
debió haber actuado en 1995,en plena sequía» ..., son
frases que hemos podido oir a unos y a otros en el úl·
timo Consejo Asesor Agrario, celebrado en Toledo el
pasado día 29de octubre.
A mi entender, responsables somos todos. Las Oro

ganizaciones Agrarias, porque no hemos sabido ubio
car el problema entre las máximas prioridades del
Gobierno regional. ~ste, por no utilizar todos sus re-
sortes para situarlo en lo más alto de las prioridades
del Gobierno central; que, a su vez, no ha puesto
«toda la carne en el asador» ante las instancias comu-
nitarias, como era necesario.'
, Por tanto, entrs todos tendremos que lograr recon-
ducir el Plan de Recuperación del Viñedo a buen
puerto. Lo obtenido con la unánime posición adop-
tada en el tema olivarero nos debe servir deleccíón y
de estímulo ..

José Luis ROJAS SÁNCHEZ
Director-gerente de la Unión de Cooperatívas Agra·

rias de Castilla-La Mancha (Ucaman)

MIRANDO A EUROPA
EL futuro más inmediato de los

agricultores castellano-man-
chegos, como ya se ha dicho aquí,
depende cada vez más de la estruc-
tura y organización comunitaria.
Pero si cabe estos días más que
nunca importantes sectores de
nuestro campo están con la mirada
puesta en las decisiones del Con-
sejo de Ministros de la Unión Euro-
pea, ya que los cultivos afectados
por estas negociaciones son nada
menos que el olivar y el viñedo,
que junto con el cereal son el sus-
tento de la inmensa mayoría de
nuestros agricultores.
El temor y la inquietud de los

olivareros está más que justificada
ante la intención del nefasto comi-
sario europeo Franz Ffschler y sus
adláteres de cambiar el mecaníamo
de ayudas de la actual OCM del
aceite, concebido para primar la
, producción y el consumo, por otro
cuyo contenido concreto todavía
no se conoce muy bien y en el que
las ayudas serían concedidas por
el mero hecho de poseer un nú-
mero indeterminado de árboles. Es
decir, que para los responsables
europeos de este despropósito no
hay que valorar de manera prefe-
rencial y como realmente se me-
rece la calidad y la cantidad del
producto ni la mejora de las técni-
cas de cultivo, que han colocado al
aceite de oliva en el nivel que le co-
rresponde.
Es innecesario hablar aquí de la

importancia de este producto en
nuestro país y en nuestra Comuni-
dad autónoma. en la que destaca
Toledo como una de las provincias
más productoras de España. Todo

ello obliga a nuestras autoridades,
con la ministra de Agricultura, Lo-
yola de Palacio, a la cabeza, a eví-
tar ....;....ctemomento sólo lo ha apla-
zado-, con la alianza de otros paí-
ses igualmente perj udícadoa, los
graves perjuicios que la nueva re-
forma podría suponer para n ues-
tras agricultores y a desenmaaca-
rarotros posibles intereses ocultos
en favor de otros productos para
desbancar a nuestro aceite.
El otro cultivo pendiente de las

decisiones de la DE es nada menos
que el más 'importante de la re-
gión: e! viñedo. Los terribles efec-
tos que la sequía 'produjo en las vi-
des de Castilla-La Mancha, calcula-
dos en más de 50.000 millones de
pesetas. deben ser paliados con las
ayudas solicitadas en el Plan de
Recuperación del Viñedo plantea-
das ante la Comisión de Ag-r-icul-
tura, documento de capital impor-
tancia para nuestros viticultores.
Los escarceos políticos que la

tramitación de este plan ha ortg í-

nado entre los distintos grupos
políticos de la región deben ser
considerados como una cuestión
menor ante la importancia de lo
que se pretende dilucidar. No es lo
más importante malgastar fuerzas
en si la Administración central o
la regional son los responsables
del retraso en la aprobación de es-
tas ayudas. El meollo de la cues-
tión está en conjuntar esfuerzos y
hacer valer en Europa la razón que
asiste a los agricultores castellano-
manchegos perjudicados, como
otros 'países tratan de hacer valer
, su posición- en defensa de sus inte-
reses agrícolaa y ganaderos.

------ Nombrespropios-~----

Eugenio Castellanos
El alcalde de Alcázar

de San Juan y secretario
de la Junta Directiva de
Acevin (Asociación de
Ciudades Españolas del
Vino), José Eugenio
Castellanos, se reunió la
pasada semana con la
ministra de Agricul-
tura, Loyola de Palacio,
para explicar el trabajo
que este organismo de-
sarrolla en pro de estas
ciudades españolas del
-vino; además, presenta-
ron la asociación a nivel
europeo, Recevin, (Red
Europea de Ciudades.
del Vino) y el proyecto
Vinadapt que contem-
pla las acciones que se·
llevan a cabo por estas
asociaciones a través de
los fondos de la Unión
Europea. A la reunión
también asistieron re-

• •
presentantes de otras
ciudades españolas.

Petra Rodríguez
Comisiones Obreras

de Albacete ha puesto
en marcha esta misma
semana la Oficina de
Atención al Parado COA
nel objetivo de informar
a afiliados o no del sindi-
cato sobre las posibilida-
des de empleo a corto
plazo, programas de foro
mación y bolsas de tra-
bajo. Este servicio
tendrá como responsa-
ble a la sindicalista Pe-
tra Rodríguez que con-
tará además con el
apoyo del secretario de
Empleo, José Luis
Fernández, así como
con un abogado- y un
asistente social. Esta
oficina ha estado funcio-
nando durante varios-
meses como experiencia
piloto y se ha calculado
que unas 600 personas
podrán utilizar este ser-
vicio mensualmente.

Prudencio López
El Grupo Socialista de

Albacete pedirá, en el
próximo Pleno provin-
cial, la restitución del ex
director del Instituto
Técnico Agronómico
Provincial (ITAP), Pru"
dencio López Fuster, a
su plaza de ingeniero
agrónomo, tal y como se
creó en su toma de pose-
sión. situándolo en la
finca experimental el.as
Tiesas», donde se sitúa
la infraestructura nece-
saria para la realización
de los trabajos' de inves-
tigación agraria. El
PSOE argumenta esta
petición en la mejora de
la calidad de la investi-
gación agropecuaria y
para que la sociedad
pueda obtener los máxi-
mos beneficios de los COA
nocimientos de este téc- .
níco, ahora adscrito al
servicio de Energía.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. ABC Economía de Castilla-La Mancha. #8, 7/11/1996.



.l/ABe
,

ECONOMIA DE CASTILLA-LA MANCHA
•

JUEVES 7-11-96

El campe castellano-manchego pendiente de Bruselas
•. .

E
futuro de dos sectores fundamentales en la . aceite de oliva, antes de que se modifique la actual

. agricultura regionai, tanto por sus regulación, existe gran preocupación porque la reforma
repercusiones económicas como sociales, el propuesta por el comisario Fischler puede ocasionar

del viñedo y el del aceite de oliva,dependen en estos graves perjuicios a los productores y no hay que olvidar
.momentos de las decisiones que tome el Consejo de que Castilla-La Mancha es la segunda región productora

Ministros de la Unión Europea. Aunque la pasada de España. Peor suerte está corriendo el Plan de
semana se acordó la elaboración de un documento de Recuperación del Viñedo, que aún no ha sido debatido

reflexión sobre la situación del sector comunitario del. por el Consejo de Ministros de Agricultura de-la UE.

Toledo.Pilar Hernández
Las organizaciones

agrarias de Castilla-La'
Mancha han valorado po-
sitivamente el acuerdo al-
canzado la pasada se·
mima por el Consejo de
Ministros de Agricultura
de la Unión Europea res-
pecto a la modificación de
la OCM del Aceite de
. Oliva, al aprobarse la ela-
boración de un docu-
mento previo de' «ref'le-
xíón: a la presentación de
la' propuesta de reforma
del sector del aceite. - •.
Sin embargo, este apla-

zamíento no debe hacer
bajar la guardia a los afee-
, tados, sino que será neceo
sario mantener con más
fuerza que. nunca la uni-
dad del sector en colabo-
ración con las distintas
administraciones. De esta
opinión es la Mesa para la
Defensa del Aceite de
Oliva. Sus responsables
consideran que lo que se
ha conseguido es «un
aplazamiento de la pre-
sentación de la propuesta
de reforma, por lo que
habrá que seguir traba-
jando con esfuerzo para que el
.comisarío Fischler modifique su
posición),

•

reforma pero, de haberla, es im-
prescindible que no se nos ignora
ningún documento»; para el res-
ponsable de Agricultura de la
Junta, con la actual reforma «nos
ha ido bien », por lo que duda de
la necesidad de aprobar otra
nueva modificación. En unasde-
claraciones realizadas la pasada
semana, Maraver indicó que el
sector del.aceite de oliva es uno
de los que más riqueza y empleo '
genera en España y la actual
OCM no ha provocado ninguna
queja en los últimos años.
La importancia de este sector

en Castilla-La Mancha, la se-
gunda región productora de 'Es-
paña.por detrás de Andalucía, se
demuestra en las adhesiones que

El olivo en Castilla-La Mancha es un
cultivo atomizado, de gran

importancia social y económica y
adecuado para el uso racional de los
escasos recursos hídricos. El número

de olivareros se cifra en 60.000

'11. ,-

La eliminación de las ayudas a la producción real puede ocasionar graves perjuicios a las cooperativas

Esfuerzos mutuos
La Mesa estima que el éxito lo-

grado se debe a la suma de los es-
fuerzos realizados por. las admi-
nistraciones, el sector y las insti-
tuciones nacionales, y
comunitarias, como el Parla-
mento Europeo y el "CES,«que se
. han pronunciado repetida y cla-
ramente en favor de los argu-
mentos de la Mesa, y por tanto,
del sector en su conjunto, desta-
cando el éxito de la manifesta-
ción celebrada en Bruselas el pa-
sado 9 de octubre».
Para la Asociación Agraria Jó-

venes Agricultores (Asaja) de
Castilla-La Mancha, el acuerdo
adoptado el pasado jueves es «es-
peranzador para los oleicultores
españoles que desde hace meses
han protagonizado dístíntasac-
ciones de protesta ante los órga-
nos comunitarios y nacionales
correspondientes para exigir la
paralización de la reforma en los
términos propuestos por la Comí-

sión de Agricultura posibilitando
ayudas al árbol en un borrador
no oficial», En este sentido, la Or-
ganización Agraria ha pedido al
Ministerio de Agricultura, Pesca
y Alimentación que continúe en
la misma línea demostrada hasta
ahora de «negociar y defender la
posición del sector productor es-
'pañol, para lo que contará con el
apoyo del sector».
También el consejero de Agri-

. cultura de la Junta de Comunida-
des de Castilla-La Mancha, Ma-
riano Maraver, ha recibido con
satisfacción el periodo de refle-
xión acordado por la Unión Euro-
pea antes de aprobar un nuevo
texto. Sin embago, para Maraver
«posiblemente no hacía falta una

en las últimas semanas han recio
bido los olivareros. Así, el Pleno
de la Cámara de Comercio e In-
. dustria de Albacete también de-
cidió la pasada semana apoyar al
sector olivarero de. la provincia
en sus reivindicaciones sobre la
citada reforma. Para la institu-
. ción albaceteña, «este cultivo re-
presenta en las zonas donde está
implantado la única alternativa
posible, por sus aspectos social,
económico y medioamblental..
frente a las amenazas de despo-
blamiento, íncondíos forestales y,
erosión». '

Segunda eu producción
•

Todas estas manifestaciones
antes referidas dan una muestra
de la importancia de este sector
para el desarrollo de la agrícul-
tura en la región. Para conocer
mejor las repercusiones que la
reforma de la OCM del Aceite de
Oliva podría tener en nuestra re-
gión, valgan los datos que a con-
tinuación se detallan:
Como antes se ha comentado,

Castilla-La Mancha es la segunda
región productora de España,
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Castilla-La Mancha es la segunda región productora de España de aceite de oliva, por detrás de Andalucla. . '-

con una superficie de 300.000
hectáreas, lo que supone unos,
27.421.827 olivos, unas produc-
ción media de 60.500 toneladas.
Según datos facilitados por la
Consejería de Agricultura, el
olivo en la región es un cultivo
atomizado, de gran importancia
social y económica y adecuado
para el uso racional de nuestros
escasos recursos hídricos.

producción de aceite de oliva en
. las cinco provincias de la comu-
nidad autónoma castellano-man-
chega, aunque Toledo y Ciudad
Real, concentran dos tercios; en
el conjunto nacional estas pro-
vincias ocupan el séptimo y oc-
tavo lugar, respectivamente).
La variedad más importante es

la cornicabra (el 80 por ciento),
seguida por manzanilla, verdial
asperilla y picual, Las zonas de
producción son: los Montes de
Toledo, La Sagra, La Alcarria y
Sierra de Alcaraz. Es destacable
la calidad del aceite de oliva que

se extrae en las cerca de 400 al-
mazaras registradas en la comu-
nidad autónoma y que ha llevado
al sector a solicitar la Denomina-
ción de Origen 'para este pro-
ducto en los Montes de Toledo,
donde se cría fundamentalmente
la variedad cornicabra.
Para tener una idea de la im-

portancia de este sector dentro
de la Unión Europea, España
ocupa el primer lugar en cuanto
a superficie, con 2.100.000 hecté-
reas dedicadas a este cultivo, se-
guida de Italia, con 1.100.000
hectáreas; Grecia, con 713.000

hectáreas; Portugal con 317.000y
Francia con ·15.000hectáreas. La
misma posición ocupa nuestro
país con respecto a la produc-
ción. Según los datos de la Junta
de Comunidades, España pro-
duce 530.000 toneladas, seguida
- por Italia con 489.000 toneladas.
En definitiva, el 78 por ciento de
la producción mundial y el6G por
ciento de la superficie de olivar
se concentra en la Unión Euro-
pea. El resto de productores im-
portantes se localizan en la
cuenca mediterránea: Marrue-
cos, Argelia, Túnez y Turquía.

Toledo y Ciudad Real
El número de agricultores-oli-

vareros se cifra en 60.000 y están'
registradas 398 almazaras. Existe

Los perjuicios de una nueva reforma"Toledo. P, H,
Los datos facilitados

anteriormente' permi-
ten comprobar la importancia
que el sector olivarero tiene en
nuestra región. La actual re-
forma de la OCM del Aceite de
Oliva no ha ocasionado proble-
mas entre los agricultores caste-
llano-manchegos; sin embargo,
las modificaciones que quiere in-
troducir el comisario de Agricul-
tura Franz Fischler pueden pro-
vocar graves perjuicios al sec-
tor. ,
De esta opinión es el técnico

de la Unión de Cooperativas
Agrarias de Castilla-La Mancha
(Ucaman), Juan Carlos Bermejo,
quien ha asegurado que tanto la
supresión de la ayuda por pro-
ducción 'real como la de inter-
vención sería «muy duro» tanto
para las cooperativas como para
los consumidores, porque la calt-
dad del aceite bajaría ostensible-, .
mente. .

120.000puestos de tra-
bajo de autónomos
«obligando igual-

mente a una reestructuración
del sector industrial y comercial
que en la actualidad genera más
de 10.000empleos directos».
Este factor, según la Mesa,

unido a la desincentivación de la
producción que se propone, pro-
,vocarán una reducción de la
renta bruta en las principales re-
giones de producción, que ya se
encuentran actualmente un 30
por ciento de media por debajo
de la media nacional, y para las
que el cultivo del olivar y el
aceite de oliva representan un
soporte fundamental de su ac-
tual tejido socioeconómico.
"Así las cosas, ahora la Comi-
sión elaborará un documento de
«reflexión», que será presentado
en el plazo .de tres semanas, en
el que examinara las distintas
opciones que existen' en la re-
forma.

La actual OCM del Aceite de
Oliva regula las,ayudas a la pro-
ducción real (subvención por
kilo producido) yal consumo
(envasadores), y establece meca-
nismos de intervención para la
regulación del mercado.
La propuesta del comisario

Fischler para la modificación de
la actual OCM es simplificar to-
das estas ayudas, estableciendo
una única incentivación por ér-
bol,' sea cual sea la producción
de cada campaña.
Esta medida está justificada

por el aprovechamiento fraudu-
lento de países como Italia, de
las ayudas al sector. Sin em-
bargo, para los afectados, no es .
lógico que para solucionar un
problema que afecta a un deter-
minado país, el resto de países
productores salgan gravemente
perjudicados con las pretendí-

das modificaciones.
Por tanto, para los producto-

res españoles es necesario que
se mantengan las ayudas a la
producción real y se mantenga
el sistema de intervención,
además de incrementarse la
ayuda al consumo.
Para Juan Carlos Bermejo

sería aconsejable que las zonas
olivareras marginales y ecológi-
cas (las situadas en las sierras)
tuvieran una ayuda complemen-
taria, al igual que se hace con
otros cultivos herbáceos, no en
base a la producción sino al va-
lar ecológico que esta zonas tíe-
nen. .
La reforma propuesta por el

comisario Fischler supondrá,
según datos de la Mesa para la
Defensa del Aceité de Oliva, la
pérdida directa e inmediata de
12millones de jornales al año y

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. ABC Economía de Castilla-La Mancha. #8, 7/11/1996.



6/ABC ECONOMIA DE CASTILLA-LA MANCHA JUEVES 7· 11·96

--EL CAMPOPENDIENTEDEBRUSELAS---------------

ElPlan de.Recuperación del Viñedo no encuentra
.el apoyo de la Unión Europea para .salir •adelante
Toledo.P. Hernández hectáreas están en la
Mientras que el ~ comunidad autónoma

aceite de oliva ha canse- :t',.~,c.''1· lJ ,<j; lJ f)n de Castilla-La Mancha.
guido salvarse, por el H!¡i q}i }'íf t,; fi ti Para el presidente re-
momento, de la reforma LI.' gíonal del PP, es difícil
pretendida por el comí- que en estos momentos
sario Fischler, el viñedo se puedan obtener los
no encuentra respuesta 50.000 millones de ayu-
satisfactoria de la das comunitarias nece-
Unión Europea. Esta sí- sanos para poner en,
tuación preocupa' enor- marcha este plan, ya
memente a los agrícul- que con las ayudas des-
tares y a la Administra- ' tinadas al problema de
'ción regional, porque si las «vacas locas», las
no se consiguen las arcas comunitarias se
ayudas prentendidas de han quedado bajo mini-
Bruselas, se podrían mas.
producir unas 'pérdidas Sin embargo, el con-
cercanas a los 60.000 mí- sejero de Agricultura,
llones de pesetas. Mariano Maraver ha
Así lo puso de maní- asegurado en repetidas

fiesta del presidente re- ocasiones que el docu-
glonal del Partido Popu- mento sobre el Plan es-
lar, Agustín Conde, tras taba presentado en el
el viaje que realizó la Payo, Condey Triguero en su comparecencia esta' semana para explicar su viaje a Bruselas tMinisteriOtdbeAdgrliCgUgSI.
pasada semana a Bruse- -' , ' 1 ura en oc u re e ,
las, acompañado por los diputa. nunca fue remitido a la' Unión comunitarias que ya existen, por- aunque el propio Maraver se lo
dos Gonzalo Payo y Domingo Tri- Europea por el anterior ministro, que, según Conde, hasta ahora presentó en mano en Bruselas el
guero. y es -ahora la ministra Loyola de desde la Consejería se ha estado 17 de abril de este año al director
Según Conde, el informe que Palacio quien está tomando me- engañando a los agricultores al general adjunto David Robert

presentó en su día la Consejería didas extraordinarias para ínten- asegurar que se abriría una línea aprovechando el vacío de poder
de Agricultura de Castílla-La tar obtener las ayudas necesa, nueva de subvención para la re- que en ese momento había en Es-
Mancha, sobre'el Plan de Recupe- . rías», indicó Conde. gión, destinada al Plan, por un paña con el cambio de Gobierno.
ración del Viñedo, al entonces El PP regional tiene previsto importe de 6.000 millones de pe- Así las cosas.Jo cierto es que
ministro de Agricultura, Luis 'elaborar, en el plazo de tiempo setas «cuando esta nueva línea en el último Consejo de Ministros
Atienza, no llegó nunca a"la Co- más breve posible, un documento) no existe». de Agricultura de la Unión Euro-
misión Europea; «tras la reunión para que sea presentado en la DE De las 122.000 hectáreas de pea no se debatió este Plan, por lo
que mantuvimos en Bruselas pu- .con el fin de que Castilla-La Man- viñedo afectadas por la sequía en que la situación para el sector se
dimos comprobar que este Plan cha se pueda acoger a las ayudas toda España, cerca de 103.000 agrava,

La campaña deaceite sigue marcada por la sequía
• •

Toledo. P. H.
Aunque las abundantes Bu"

vías caídas la pasada primavera
hacían prever una buena- cam-
paña de aceituna, lo cierto es que
la sequía sigue haciendo estra-
gas en los cultivos y el olivo no
se ha librado de este mal. Así.
según estimaciones de la Unión
de Cooperativas Agrarias de Caso
tilla-La Mancha (Ucaman), la
producción de este año se estima'
entre 18.000 y 20.000 toneladas.
Esta cifra supone' una ligera re-
cuperación respecto a la pasada
campaña, aunque la producción
quedará aún en un 50 por ciento
por debajo de la media regional.
estimada en 42.000 toneladas. si
bien en un buen año de cosecha
la cantidad asciende hasta las
60.000toneladas .:
Para Juan Carlos Bermejo,

técnico de Ucaman, la sequía ha
afectado a las principales zonas
olivareras de la región, como

Mora o Malagón, «pero el árbol
está preparado para que el pró-
ximo año se produzca una buena
cosecha». Aún así, la campaña
que comenzó oficialmente el pa-
sado ] de
noví em-
bre, será
ro e j o r
que la pa-
sada, en
la que
sólo se re-
cogieron
12.000 too .
neladas.
La cali-

dad de la
aceituna
puede re-
sultar excelente, gracias a la cll-
matología de este año y en Iun-
ción de que la recogida y proce-
samiento se realicen en el
momento adecuado.
En cuanto a los precios, segun

fuentes de Ucaman, la tendencia'
es a la estabilización, 10 que no
quiere decir una bajada especta-
cular, así como la recuperación
del consumo.

Casti·
Ila·La
Mancha
p u e d e
presumir
de poseer
un aceite
de oliva
de gran
calidad y
unas coo-
perativas
con la tec-
nología
mas mo-

derna, sin embargo, estas impor-
tantes cualidades no se aprove-
chan a la hora de comercializar y
promocionar el aceite «tipo To-
ledo». como se conoce al que se
genera en la región.

Según las
estimaciones, la

cosecha de aceite de
oliva en la región no
superará las 20.000
toneladas, aún muy

por debajo de la media

De esta forma, el aceite caste-
llano-manchego seuttliza para
mejorar otros; de esta forma,
buena parte de las exportaciones
se realizan a ltalia.
Así, para Juan Carlos Ber-

mejo, es necesario que los coope-
rativistas «dejen de esperar en la
puerta y moverse más; en el
tema dé la comercialización hay
que mejoran).
Otro de los problemas a los

que debe enfrentarse el sector,
se producen en la elaboración
del aceite. ¿Qué hacer con los al-
pechines? Esta pregunta es cada
vez más frecuente en las almaza-
rasque se ven desbordadas por
la sustancia contaminante y su
complicado almacenamiento. Un
nuevo término, el «alperujo», se
ha instalado en el sector, la mezo
cla del alpechín y el orujo, utili-
zando nueva tecnología, puede
tener una salida menos contami-
nante. '\
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COYUNTURA

El sector vivienda en Castilla-La. Mancha
permanece en una fase descendente
Toledo. D. T.

Según un informe de
coyuntura correspon-
diente alsegundo trí-
mestre de 1996. elabo-
rada por la Comisión
«Estadística y Edifica-
ción». del Consejo' Su-
perior del Colegio de
Arquitectos de España,

" la vivienda continúa en
una fase descendente,
que confirma las malas
perspectivas tras ei li-
gero repunte del año
anterior, según publica
el Colegio Oficial de Ar·
quítectos de Castilla-La
Mancha en su revista
«Opinión».
Concretamente en

nuestra región, en ese
trimestre, y en relación
'3 igual periodo del año
1995, se visaron un 13,9
por ciento de viviendas ,
menos: Este descenso o', ,?,.?,~,'
fue especialmente acu- ;"' ,'" ,',' ,:: \""~-~-i
sado en las viviendas ,~...-;: '-''''',' ,. .
. de protección oficial :~,,,;,::,,~4:r~7"" :l:" ,.. \Ú~~:wm.
(un 28por ciento) y algo· ..,... ~\l'iiíi'lifit\t filJc"\"
menor en la vivienda Ií- . Tras el ligero crecimiento del año pasado. el sector vivienda se ha estancado en el segundo trimestre del 96
bre (un 6.8 por ciento).
Las cifras, a nivel nacional, Así, los resultados reales d~ ció existir una incipienterecupe- en Castilla-La Mancha se sitúa

claramente descendente, conñr- presupuesto visadode abril-junio ración durante el primer semes- por encima de las 107.000pesetas
roan que puede darse por ñnalí- aparecen como uno de los peores tre de 1995.Pero desde entonces, por metro cuadrado. Este cifra
zado lo Que habrá sido un corto de la historia, apenas superados los continuos resultados negati- coloca a la región en el décimo lu-
pero intenso «boom) del sector por los del segundo trimestre de vos han echado por tierra la espe- gar de las comunidades autóno-
residencial, por lo menos con res- 1993.Según el infórme del Coleo ranza de una revitalización de la mas respecto al precio de las vi-
pecto a: 1993,que fue el año hueco gio de Arquitectos, la recupera- .inversión productiva. víendas nuevas, por detrás de
del ciclo. Las comparaciones tri- ción en construcción residencial, Asturias, Madrid, Cataluña, La
mestrales arrojan fuertes diíe- que empezó a principios de 1994. Precio de la vivienda Río]a, Aragón, Baleares. Canta-
rencias entre comunidades autó- ha sido intensa hasta la prima- bria, Castilla y León y Galicia.
nomas, donde predominan los' vera de"1995.Pero habiendo too Por otro lado, según un in- En cuanto a viviendas usadas,
números negativos, excepto en cado techo, prosigue ahora su forme de la Sociedad de Tasacio- Castilla-La Mancha figura, con
Andalucía Oriental, Asturias y fase descendente. En 10referente nes Inmobiliarias (Tinsa), el pre- 76.601 pesetas por metro cua-
Comunidad Valenciana. a edificios no residenciales, pare- cío medio de la vivienda nueva drado, en los últimos lugares .

•

,

UNA PROVINCIA ABIERTA A LA INVERSIÓN

.

Vipufaci6n Provincialde Toledo
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Internacional de Composites
Coincidiendo con la apertura oficial del VI

Salón Monográfico de la Bicicleta, instalado
en la Feria Internacional de Bilbao, la em-
presa situada en el Polígono Industrial de To-
ledo, Internacional de Composites, ha presen-
tado oficialmente su bicicleta «Hardesígn»,
fabricada en su totalidad enla planta tole-
dana. Para ello se ha desarrollado un pro-
yecto de fabricación exclusivo que permite
obtener un producto de calidad a un precio
competitivo en su segmento de mercado.
Internacional de Composites continúa de

esta forma con su proceso de desarrollo, lle-
gando a convertirse en una sólida compañía
dedicada al diseño, fabricación y comerciali·
zación de componentes de calidad y alta tec-
nología para Josmercados de aeronáutica, de·
fensa e industria. Las instalaciones de ínter- '
nacional' de Composites ocupan una
superficie de 20.000 metros cuadrados y
cuenta con una plantilla de 238 personas. La
empresa ha registrado un volumen de ventas
superior a los 2.600 millones de pesetas.

Turyocio
Turyocío, el único programa multi-espon-

sor de fidelización de clientes' operativo en
España, cuenta ya coneoa establecimientos
en Castilla-La Mancha en los que se puede
utilizar la tarjeta Turyocio, que no es un ins-
trumento de pago sino un medio de acumular
Turys (puntos del programa) canjeables por'
excelentes premios siempre relacionados con
el ocio y el tiempo libre.
En la región radican un 2,55 por ciento de

los titulares de tarjetas- Turyocio en España,
y la gran mayoría de ellas cuentan con otra
tarjeta adicional, lo que supone una media de
casi dos tarjetas por hogar. En Toledo se sitúa
el 31,37por ciento de las tarjetas emitidas en
la región, con 122 establecimientos adheri-
dos; en Ciudad Real un 22por ciento y 106
puntos de venta y a Albacete, con 71estable-
.cimientos, correspondenel 21,q por ciento de
las tarjetas. .

RelMax
La empresa de servicios inmobiliarios

Re/Max cuenta desdeel pasadodía 1 de no-
viembre con nuevas oficinas en la calle Mé-
jico número 6, en el barrio de Santa Teresa de
Toledo, con el fin de poder, prestar un mejor y
más cómodo servicio a sus clientes.

Renfe
El sector de Transportes y Comunicaciones

de Comisiones Obreras en Ciudad Real ha
anunciado movilizaciones y medidas de pre-
sión en defensa de los 970 puestos de trabajo
de Renfe en la provincia. Según responsables
del citado sindicato, la compañía ferroviaria
pretende reducir la plantilla el próximo año.
aún cuando las instalaciones de la empresa
son las mismas. Renfe, según CC.OO. ha
cuantificado en 182 los trabajadores sobran-
tes en la provincia de Ciudad Real, lo que su-
pone un 20por ciento de la plantilla .:

Restanrante «San Nicolás» .
• •

Cuenca acoge a lo largo de esta semana las

La AJE de Ciudad Real participa en el 11Congreso
Iberoamericano de Jóvenes Empresarios

O
E8DE su puesta en marcha hace apenas un año, la Asociación de

Jóvenes Empresarios de Ciudad Real ha experimentado un
. importante crecimiento. Comenzó su andadura con sólo una

veintena de socios y ahora son ciento cincuenta los que están asociados.
Parasu presidente, Antonio Sánchez Migallón, la AJE persigue, además de
una mayor formación entre el colectivo, estrechar las relaciones culturales
. y comerciales con otros paises. De esta forma participará en el 11
Congreso Iberoamericano de Jóvenes Empresarios el 1.5 de noviembre

Uno de los jóvenes
empresarios de la

Asociación de Ciudad
Real, José María

Cabanes Fisac; ha sido
seleccionado entre los
diez finalistas del
premio al «mejor

empresario' del año»

CiudadReal.e, delCampo
La Asociación de Jóvenes

.Empresarios de Ciudad
Real (AJE) sigue escalando
puestos. Desde que echaran
a andar, hace ape-
nas un año, sigue
proyectándose ha-
cia el exterior. Así,
con el ánimo de
darse a conocer y de
estrechar relaciones
comerciales, una
veintena de miem-
bros "del colectivo
.van a participar a
partir del próximo
15 de noviembre, en
el 11CongresoIbero-
americano de Jóve-
nes Empresarios
que se celebrará en
Buenos Aires.
La Asociación de Jóvenes

empresarios cuenta son una
subvención de la Junta de
ComunidadesdeCastilla-La
Mancha de casi dos millo-
nes de pesetas y otra de la
Diputación, que asciende a
medio millón de pesetas,
para sufragar su presencia
en Argentina .
Según el presidente de la

Asociación; Antonio Sán-
chez Migallón, la participa-
ción de AJE en este Con-
greso persigue no sola-
mente una mayor
formación, "sino estrechar
relaciones culturales y co-
merciales con Hispanoamé-
rica.
SánchezMigallón ha des-

tacado el importante creci-
miento del colectivo de jóve-

nes empresarios que co-
menzó su andadura con
apenas una veintena de aso-
ciados y ya son ciento cin-
cuenta. AJE tiene previsto

-extenderse en todas las po-
blaciones de la provincia a
través de sus correspon-
dientes Juntas Locales.
Precisamente un joven

empresario, perteneciente a
la Asociación; José María
-Cabanes Fisac, ha sido se-
leccionado entre los diez ñ-

nalistas del premio al «me-
jor empresario del año», por
su proyecto «Tecnologia y
diseño Cabanes»: una em-
presa con dos años de vida
que se dedica al diseño y fa-
bricación de mobiliario uro
bano, haciendo sus íncur-
siones no solamente en el
mercado nacional sino tam-
bién en el internacional.
El representante duda-

drealeño ha creado una red
de ventas con agentes co-

'----_. __._----------

mercialés y ha elaborado un.
catálogo en edición español-
inglés, que acompañado por
la biblioteca «Autocad» es
una herramienta básica

para arquitectos y
proyectistas.
Al mismo

tiempo, según puso
. de manifiesto el
propio Cabanes, va
a seguir -promo-
viendo jornadas
técnicas sobre ur-
banismo, tras el
éxito alcanzado en
la Feria Exposer 96.
La iniciativa tendrá
, su colofón a finales
de enero de 1997,.
con la participación
del prestigioso aro
quitecto, Fernán-

dez Alba, en la que se pre-
sentará el 1Concurso de Dí-
seña de Mobiliario Urbano,.
con el ánimo de fabricar las
primeras series galardona-
das.
Estas jornadas cuentan

con el apoyo de la Universi-
dad regional, la Diputación
deCiudadRealy la Junta de
Comunidadesde Castilla-La
Mancha. ,
Precisamente, el propio

José María Cabanes Fisac
hizo esta semana un espe-
cialllamamiento a las ínstí-
.tucíones y entidades finan-
cieras, para que crean más
en los proyectos de los jóve-
nes empresarios, y no ten-
gan en cuenta su patrimo-
nio a la hora de concederles
ayudas.

1) a115 de este mes en un curso de formación
para la creación de' empresas impartido por
los técnicos del Servició de Información y
Asesoramiento para la Creación de Empresas
de Mujeres (Síacem) de Talavera. SegúnAn-
tonto. Castañeda, abogado del Siacem, este
curso será el primero de una serie de módulos
en los Que «veremos' si surgen proyectos de
empresas y las personas que están interesa-
dos en ellos». .
El Siacem de Talavera entró en funciona-

miento a comienzos de octubre y se creó me-
diante un convenio suscrito por la Asociación
de Mujeres Empresarias de la provincia de
Toledo, con sede en Talavera, y la Consejería
de Bienestar Social.

«Il Jornadas Gastronómicas de Caza», que
han sido organizadas por el restaurante de la
ciudad «San Nicolás». en colaboración con la
Asociación de Caza, Pesca y Tiro de Cuenca,
la Asociación de Monteros Conqueses e insti-
tuciones locales. El organizador de las jorna-
das y propietario del restaurante «San Ni-
colas». Adolfo Castillejo, ha asegurado que la
intención es que el certamen tenga el pró-
ximo año un carácter internacional, ya que
está previsto invitar a participar a cocineros
de otros países.

•

Siacem
Entre 20 Y;)0 mujeres participarán los días
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Manuel.Dégano quiere abrir
- , .,.en Talavera una. delegaeíén

de su grupo empresarial
Talavera. Eusebio Cedena

Manuel Dégano Visedo, joyen
pero reconocido empresario tala- '
verano, propietario de un impor-
tante grupo empresarial en el
sector de la construcción con
sede en Madrid, se está plante-
ando seriamente la posibilidad
de abrir en Talavera una delega-
ción de sus empresas-a partirdel
próximo año, según ha manifes-
tado en declaraciones a ABC el
propio promotor. Aprovechando'
que ha fijado recientemente su
domicilio habitual en esta localt-
dad toledana, de la que procede
toda su familia, Dégano ha ini·
ciado ya un estudio de mercado
para conocer las posibilidades re-
ales de introducción de sus em-
presas en el sector talaverano de
la construcción y la promoción
de viviendas, un campo empresa-
rial que conoce perfectamente y
en el que ha obtenido un gran
éxito en la capital de España.
A pesar de la abundancia de

empresas de este. sector en Tala-
vera, Manuel Dégano cree que
puede haber parcelas sin cubrir y
que las características de su
grupo podrían encajar perfecta-
mente en la ciudad. El Grupo Dé-
gano, «grande entre los pequeños
y pequeño entre los grandes»,
como él mismo lo define, cuenta
en la actualidad con una em-, .
presa constructora, otra promo-
tora y una empresa de reformas,
con una gran actividad dentro
del sector, fundamentalmente en
Madrid, donde ha consolidado su
posición y mantiene un impor-
tante volumen de negocio. Su
idea' en estos momentos es la de
extender su grupo a Talavera,
donde en tal caso abriría su pri-
mera delegación y dedicarse a la
promoción de viviendas, e in- ,
cluso rehabílítacíones; de alto ni-
vel. con escaso mercado ahora en
la ciudad.
«Me preocupa hacer algo dife-

rente de lo que hay en estos mo-
mentos y creo que existen posíbí-
Iídades», explica Dégano, quien
dice tener una especial sensibili-
dad por el casco histórico talave-,
rano y su posible recuperación,
una zona de la ciudad en la que
quiere centrar su actividad y de
la que, según dice, «se puede sao ,
car partido», De hecho, .ha man-
tenido ya algún contacto con el
programa «Talavera A Plena'
Luz» y tiene interés por conocer
el Plan Especial de la Villa de Ta-
lavera, actualmente en fase de
·tramitación enel Ayuntamiento ..

Una carrera hacia el éxito

~(Quiero hacer otro tipo de obra,
algo diferente, aunque sea más
caro», concluye.
El proyecto de esta delegación

en Talavera, que. en principio,
sería de tamaño reducido y pocos
empleados, se pondría en mar-
cha, si al final sale adelante el
próximo año, y su ampliación es-
taría condicionada por la marcha
del negocio. Según Dégano,
«quiero empezar en Talavera
poco a poco como hice en Madrid
hace 15 años cuando empecé en
el mundo de la construcción».
Como se sabe por numerosas pu-
blicaciones y revistas, su fulgu-
rante carrera lo llevó después de
alcanzar un gran éxito empresa-
rial y numerosos premios y reco-
nacimientos, sin olvidar que em-
pezó con 19 años y en la actuali-
dad tan sólo tiene 34.
Aparte de esta posible inicia-

tiva para Talavera, Manuel Dé-
gano quiere poner en marcha
una explotación ganadera en una
finca de su propiedad en la cer- .
. cana localidad de Calera y Cho-
zas, Aunque todavía no tiene de-
finido con exactitud lo que
quiere hacer en este sentido, se
trata de una experiencia nueva
para él y ha pensado en la posibi-
lidad de explotar algún tipo de

Talavera. E. C.
La trayectoria empresarial de

Manuel Dégano Visedo ha sido
desde el princípío una carrera di-
recta hacia el éxito y hoy, con
sólo 34 años de edad, no sólo es
presidente 'de un ,importante
grupo del sector de la construc-
ción, el Grupo Dégano, sino que
cuenta en su haber con un amo
.plio currículo y numerosos pre-
mios y reconocimientos que le
han dado fama en todo el país.
Nacido en Talavera, a los 19

años se fue a Madrid para ini-
ciarse como patrono en una em--
presa de reformas desde la que
fue haciéndose un nombre y cre-
ciendo empresarialmente. Sólo
dos años después ya empezó a
construir a gran escala y progre-
sivamente desarrolló el grupo
que ahora' posee; con mucho es-
fuerzo y, se supone, buena estre-
lla. La actividad de su padre, Ma-
nuel DéganoMediavilla, agente
de la propiedad inmobiliaria, fue
para él determinante para de al-

Manuel Dégano también quiere poner en marcha una explotación ganadera

ganado para carne, sin decidir too
davía qué línea de producción
quiere llevar,
De momento, estos son sus dos

únicos proyectos para esta co-
marca talaverana después de ha- .

ber fijado su residencia en Tala-
vera con" su flamante esposa
María de los Ángeles Fernández-

'. Mayo, aunque desde luego no
piensa abandonar la dirección de
sus negocios en Madrid, a donde
se desplaza diariamente desde su
residencia talaverana para traba- .
jaro Como curiosidad, cabe desta·.
,cal' que Manuel Dégano utiliza
para estos viajes diarios a Madrid
un medio de transporte público y
en muy pocas ocasiones, «casi
nunca», su vehículo particular,
algo que, tal como explica, «me
permite ir más tranquilo, no es- .
tar todos los días conduciendo en
la carretera y organizar mi
agenda durante el trayecto, de
tal modo que cuando llego a mi
despacho ya tengo una idea clara
de lo que tengo que hacer a lo
largo de la jornada»,
Dégano Visado prepara, por

tanto, su primera incursión en la
comunidad de Castilla-La Man-
cha a través de su ciudad natal Y •.
aunque nunca ha desarrollado
ninguna actividad empresarial
en la región, nada puede descar-
tarse en el futuro. Todo depen-
. derá de los resultados que con-
siga en la experiencia' que desea
acometer en Talavera, ciudad a
la que acaba de llegar para insta-
larse después de muchos años de
ausencia y (con una gran ilu-
sión; porque me gusta Talavera y
ya no podría soportar las tensío-
·nes de Madrid»,

guna manera introducirse en el
sector de la construcción y en-
contrar en él una vía de desarro-
llo económico y laboral.
En la actualidad, Dégano Vi-

sedo es presidente de la sectorial
de la Construcción de la Asocia-
cíón de Jóvenes Empresarios de
. España, así como vocal de la Co-
misión de Urbanismo del CElM.
La revista «Actualidad Econó-
mica» le nombró constructor
más joven del año en 1982 y joven
empresario en el año 1989, y
además poco después de sus co-
mienzos en Madrid se le nombró
.empresario del futuro. Su em-
presa fue la única española que
formó parte de la reconstrucción
de Kuwait después de la Guerra
del Golfo. Tras su reciente boda
con María de los Ángeles Fernán- '
dez-Mayo, hija del propietario de
la compañía Santa Lucía en
Oviedo, Dégano ha-trasladado su
residencia habitual a Talavera,
donde quiere la pareja que nazca
su primer hijo.
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I Agronoticias, I
--'--,-

Agroseguro
Los productores de pimiento y judía verde

de Ciudad Real y Albacete, respectivamente,
que sufrieron daños en sus producciones
como consecuencia de las sorpresivas hela-
das registradas los días 7 y 8 "de octubre, CO,
brarán más de 50 millones de pesetas en in-
demnizaciones, de los que 43 millones corres-
penden a Ciudad Real, por los daños en el
pimiento y 7 millones para Albacete por las
heladas que afectaron a la judía, El pago se

o realizará la próxima semana, Por otra parte.
del montante global de indemnizaciones que
percibirá el sector agrario de la región, en la ,
presente campaña, estimarlas en más de 825
millones, Agroseguro ha abonado ya e170 por
ciento de los siniestros. '

Ayudas a la patata
Agricultores de la provincia de Albacete

han solicitado acogerse a las ayudas para. el
almacenamiento d~ patatas del Ministerio de
Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA),
con el objetivo de lograr un nivel más compe-
titivo de este sector. Esta ayuda se ha estable-

'cido por el MAPA para reducir los problemas
de comercialización que. está teniendo este
producto en varios países europeos durante
este otoño.

hnportaciones de lactosueros .
La Federación de Empresarios Productores

de Lácteos (Feplac) sectorial que agrupa a las
explotaciones viables de vacuno de leche de _
la organización Iniciativa Rural, ha traslada-
do al Ministerio' de Agricultura y al de
Sanidad una mayor eficacia en el control de

, las leches en brik que se venden a precios por
debajo de los costes de producción, .

Cursos de formación de Asaja
Unos 6.000 agricultores y ganaderos de Caso

tilla-La Mancha participarán hasta finales de
noviembre en las charlas y seminarios que la
organización agraria Asaja impartirá en
cerca de 200 pueblos de la región para infor-
mar sobre nuevas técnicas relacionadas con
la actividad agropecuaria.

Varias' instituciones se adhieren al manifiesto
en defensa de los cultivos leñosos

Valdepeñas, Ellsa Laderas
La grave situación de se-

quía que hemos padecido en
los últimos años y la modifi-
cación o desarrollo de deter-
minadas legislaciones como
el Estatuto de la Viña y el
Vino y el programa regional
de mejora de regadíos están
origi,pando cambios impor-
tantes y estructurales en la
configuración de los culti-
vos leñosos tradicionales en
Castilla-La Mancha: el
viñedo y el olivar. .

Así al menos se des-
prende del manifiesto en de-
fensa de los cultivos leñosos
elaborado por la empresa
Técnicas Agrobiológicas de
Valdepeñas y la Comunidad
de Regantes de Alcázar de
San Juan, con el que, bajo el
lema «Defiende la viña y el

olivar. Por un futuro natu-
ral», pretenden garantizar
la continuidad de estos cul-
tivos tradicionales de se-
cano y su mejora a través de
técnicas de agricultura
biológica.

Segun explicó el. presi-
dente de la mencionada em-
presa, Dionisio de Nova, du-
rante la presentación del
documento, la falta de ren-
tabilidad del secano está
amenazando la continuidad
de la viña y del olivar en
aquellas zonas donde es im-
posible regar, circunstancia
por la cual la configuración
agrícola tradicional de la re-
gión puede estar en vías de
extinción. El manifiesto
aboga también por la utili-
zación de estas plantas den- _
tro del plan de reforesta-

cíón, ya que evitan la deser-
tízacíón del suelo.

Por su parte. José -María
Oñate, vocal de la Comuni-
dad de Regantes de Alcázar
de San Juan, manifestó que

. en los últimos años los po-
zas tienen menos agua, un
recurso cada vez más llmí-
tado, lo que obliga a los agri-
cultores a buscar otras Ior-
.mas de rentabilidad para
'sus explotaciones.

Aí manifiesto se han ad-
herido varios Ayuntamien-
tos, como el de Valdepeñas,
Socuéllamos, Tomelloso y
Daimiel; los Consejos Regu-
ladores de «La Mancha» y
(Valdepeñas) y varias coo-
perativas además de Asaja
y la Asociación Castellana
de Agricultura Biológica
«Acacía».

La miel de La Alcarria, premiada en Siena
Toledo, D, T.

La Diputación Provincial
de Guadalajarahizo entrega
recientemente de los pre-
mios logrados por los agrr-
cultores alcarreños en la VI
edición del Expo-concurso
de mieles del sur de Europa.
celebrado el pasado mes de
septiembre en Siena (Italia).

En este certamen, las
mieles de Guadalajara lo-

, graron hacerse con la mitad
de los premios, compitiendo
con más de cien tipos de

, miel de Italia, Portugal y
Polonia y acreditando una
vez más la calidad del pro-
ducto más emblemático de

esta provincia. Así, es de reno (Brihuega); segundo,
, destacar la obtención de La Abeja de Oro (Guadala-

tres premios en la variedad - jara), Otras modalidades,
de «lavanda», así como el (espliego), tercero Monge
primero 'en presentación y (Guadalalara), En presenta-
etiquetado. cíón, primero Florimiel

Los galardonados alca-: (Alhóndiga); terceto. Jlmé-
rreños fueron los síguíen- nez (Mondéjar).
tes: Milflores clara, pr i- Por otro lado, el Ayunta-
mero" San Galindo (Casas miento de Guadalajara ha
de San.Galíndo): milflores firmado un convenio con el
oscura, primero, El Panal' Consejo Regulador de la De-
(Fuentelencina); segundo, nominación de Origen «Miel
Tío Félix (Caspueñas): La- de La Alcarria» para colabo-
vanda, primero Moreno rar en la promoción tanto
(Brihuega): segundo Valle' de esta capital como del pro-
de Torija (Toriia) y tercero, . "dueto que se identifica con

_Fuente Dorada (Brihuega). parte de-esta provincia, en
En romero, 'primero Mo- las distintas ferias. -
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Mercasa comercializó el pasado año casi
400.000 kilos de ajos· de toda la región

•

Cuenca. Miren Delgado
Según los datos facllíta..

dos por Mercados
Centrales de
Abastecimiento S.A.
(Mercasa), durante 1995en

. las 22unidades de venta de
esta empresa pública se ha
comercializado el 10 por
ciento de la producción de
ajos y el 21 por ciento del
champiñón a nivel nacio-
nal. Por provincias, del
primero de los productos
se comercializaron más de
200.000 kílos procedentes
de Albacete y 194:000 de
Cuenca.

Muy por debajo, se
sitúan las comunidades
autónomas de La Rioja y
Navarra, con 46.000 y 2.193
kilos de ajo, respectiva-
mente. Además, según
estas estadísticas, en los últimos
años se ha perdido una cuota de
mercado en torno al 3,5 por cien-
to en champiñón y del 2,7 por
ciento en los ajos. A juicio del
presidente de Mercasa, Miguel
Ramírez, estos dos sectores son
buenos productores pero tienen
que optar «por un fortalecimien-
to de los esfuerzos destinado a la
comercialización y. saber cómo
se comporta la sociedad española
y europea para afrontar los retos,
que no pueden resolver en solita-
rio los agricultores». '

En este sentido, considera que
las, medidas de carácter conyim-·
tural exigidas a la
Administración 'son buenas,
como es el caso de las cláusulas
de salvaguardia, pero que se
deben adoptar otras soluciones
paralelas para afrontar las cuo-
tas de mercado de los productos
perecederos. Ramírez se ha reu-

nido en Cuenca con productores,
cooperativistas e industriales de
los sectores del ajo y el cham-
piñón, para informar sobre las
posibilidades de comercializar
sus productos en esta empresa,
encargada de financiar los mer-
cados mayoristas de España.

Durante el encuentro, propio
ciado por la organización agraria
Asaja. ,los representantes de
estos sectores expusieron los
problemas y necesidades que tie-
nen en la promoción de unos pro-
ductos de gran tradición en las
provincias de Cuenca y
Albacete, donde viven de ellos
más de 10.000 familias, sin otra
alternativa de cultivo. Con esta
primera toma de contacto se ha
pretendido fomentar nuevas fór-
mulas y contratos de comerciali-
zación que den mayor salida al a
producción del ajo y del cham-
piñón, ya que han experimenta-

do diversas crisis en los últimos
años debido a las importaciones.
de terceros países a precios más
baratos y en muchas ocasiones, '
fraudulentas. .

En el caso del ajo, está vigente -
_por espacio de un año, desde el
pasado 31de mayo, la cláusula de
salvaguardia 'aplicable a las
importaciones de China, que sólo
podrá introducir en la Unión
Europea un máximo de mil tone-
ladas al mes para alcanzar las
12.000toneladas. Sin embargo, el
sector teme que, al igual que en
campañas anteriores, el produc-
to entre a través de otros países.

Los productores hacen hinca-
pié en que también existen peti-
ciones de certificaciones de
importación para el ajo proce-
dente de Taiwán, Irán, Malasia e .
India. países utilizados habitual-
mente por China para introducir
en Europa su producción.

La Planta se planta
Cuanta ilusión y empeño puso

el anterior consejero de
Agricultura, Fernando López
Carrasco, en pasear la planta
embotelladora de vino por las
cooperatívas de Castilla-La
Mancha. Oyendo sus palabras,
cuando se le preguntaba por el '
«invento), podía pensarse que la
«maquinita) sería la panacea de
la comercialiación de estas
bodegas. La realidad, como ha
podido comprobarse. ha sido
bien distinta y la conclusión nos
ha descubierto un acto propa-
gandístíco más del gobierno de
José Bono.'

La planta viajó a todas las
bodegas de nuestra comunidad
que solicitaron su utilización y
el vino embotellado ha servido
poco más que para confortar
vanidades personales, y casi
nunca para solucionar el autén-
tico problema de la comerciali-
zación de los vinos que tienen
estas sociedades. Al parecer,
nadie reparaba que una vez
embotellado había que ir a ven-
der el producto, estahlecer unos
imprescindibles canales de

.venta, competir ferozmente en
el mercado con multitud de mar-
cas más conocidas y no limitar-
se tan sólo a atender-la demanda
que se producía en la propia coo-
perativa casi siempre por. parte
de los propios socios y vecinos
de la localidad.

Hoy la embotelladora langui-
dece en alguna dependencia de
la Cq...nsejería,después de varios
meses sin utilidad y funciona-
miento, a la espera que alguien
repare en su existencia y la
adjudique alguna utilidad, a
pesar de tener todavía peticio-
nes sin atender de embotellado
por parte. de algunas bodegas
cooperativas de Castilla-La
Mancha.
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La renovación generacional de los últimos años,
decisiva para reflotar el sector cuchillero

Albacete, Amparo Alvarez
Con una cincuentena de ern-

presas y un millar de trabalado-
res, el sector cuchillero es uno de
los más consolidados de la indus-
tria albacetense, Fundadores del
polígono de Campollano, los em-
presarios de cuchillería facturan
cerca de 15.000millones al año,
cuatro siglos después de la apari-
ción de las primeras navajas
«con denominación de origen»
de la tierra, Su porvenir tiene así
históricas bases donde apoyarse;
capacidad exportadora en la que
profundizar y ambiciones de ca·
lidad que deben extenderse
desde las grandes firmas a los pe-
queños talleres, para que el pró-
ximo salto generacional de estas
empresas sea hacia delante.
·EI nuevo presidente de la Aso-

ciación Provincial de Empresa-
rios de Cuchillería (Aprecu),
Arnós Núñez, considera queja
renovación generacional experi- '
mentada ha sido decisiva para
reflotar este sector después de la
crisis de los años 80. Navajas, cu- .
chillas, y sobre todo, tijeras --eso.
tas últimas encontradas ya en el
yacimiento de El Tesoríco, del si-
glo VI antes de Cristo- se han fa- .
bricado en Albacete desde siem-
pre, pero la dimensión industrial
de la profesión es más reciente, y
estuvo a punto de dar un vuelco'
hace dos décadas, cuando cerra-
ron algunas de las empresas más
destacadas del sector. «La recu-
peración ha venido de la mano
de los jóvenes, que han sabido

aplicar nuevos criterios a la di-
rección de estas fábricas, y espe-
, cializarse en aquellos productos
que más demanda el mercado, la
cuchillería deportiva y la arte-
sanía de la navaja», opina Núñez.
Esta opción productiva ha te-

nido éxito sobre todo en el exte- .
rior,ya que el 70 por ciento de las
exportaciones del sector son pre-
cisamente de cuchillos de monte
, (y deportivos en general), y de
piezas artesanales, mientras que
el 30por ciento restante queda ya
para los cuchillos profesionales y
de cocina. Yeso, a pesar de que
sólo un tercio de los cuchilleros
se dedica a la artesanía. La for-
mación de jóvenes aprendices ha
sido por ello una de las priorida-
des de la asociacíónempresaríal
Aprecu, a través de cursos y pre-
mios que reconocen a las mejores
piezas hechas a mano etenemos
que capacitar al joven cuchillero,
y dignificar nuestra profesión
para hacerla atractiva a las nue-
vas generaciones .que han de too
mar el relevo», insiste Núñez,
proque sólo de esta forma conse-
guiremos mantener la identidad
y prestígío de las navajas de Al-
bacete.
El principal cliente de los cu-

chilleros de Albacete es la Unión
Europea. Sin embargo, Hispano-
.amércia, Rusia, Brasil, Japón y
Argentina están abriendo tam-
bíén sus puertas a este sector,
que con elagroalimentarlo está
empezando a participar como ele-
mento imprescindible. en la roa-

-
yoría de las misiones exteriores
plurisectoriales de la Cámara de
Comercio y está ascendiendo po-
siciones en el ranking exportador
de la provincia, liderado todavía
por el calzado.

Innovación
En la actualidad se está traba-

jando con tecnología moderna y
de alta calidad en la principales
empresas de Campollano, y el ob-
, jetivo de Aprecu es que la ínno-
vación se extienda al conjunto
del sector, para que todos los pro-
ductos lleven un marchamo de
calidad reconocible. «Para eso te-
nemos un recurso muy impor-
tante, que es el Laboratorio de
Homologación instalado por la
Universidad de Castilla-La Man-
cha en el Instituto de Desarrollo
Reglonal (IDR) del campus alba-
ceteño», reconoce Amós Núñez,
«pero una de las ·metas de la
Junta Directiva de Aprecu es sa-
carle más partido, porque las em-
presas no lo utilizan todavía en la
medida que debieran».
El laboratorio mide la resisten-

cia, flexibilidad y capacidad de
corte de los cuchillos. de acuerdo
a estándares de calidad reconocí-
. dos en Europa, y empleando una
sofisticada maquinaria que hu-
biera sido imposible adquirir
para las pymes del sector, que
son la mayoría. Estas ínstalacio-
nes son posiblemente las prime-
ras o segundas del mundo, según
el presidente de Aprecu, «pero en
los dos años que se han cumplido

desde su apertura, no ha tenido
el suficiente uso, e insisto en que
nos proponemos remediarlo),
El otro reto es el de la imagen,

cuestionada en los últimos tiem-
pos por la errónea interpretación
del Reglamento de Armas, que
ha llevado a la Guardia Civil a la
retirada indebida de cuchillos y
navajas de los establecimientos
comerciales de buena parte del
país. 'Las pérdidas se calculan ya
en más de 500millones.

Arcos, prestigio mundial
Muchos son los nombres y em-

presas familiares que han contri- .
buido al progresivo crecimiento
del sector cuchillero. Sería in-
justo olvidarse de los más pe-
queños; pero si hay un nombre
que represente al motor de esta
industria es el de Arcos. Una
saga que ha consegulds facturar
en 1996,2.400millones y fabricar
12 millones de piezas, el 38 por
ciento destinadas al exterior, in-
cluidos los países de Hispano-
américa, Israelo Australia.
El patriarca de la empresa,

Gregario Arcos, es un hombre
inefable, vitalista y emprendedor
que, a sus 71años, sigue viviendo
la empresa al día. Arcos se había
fundado en 1875; pero fue el
arrojo del emblemático Gregario
.el que permitió dar un giro a su
producción, al sacar modelos
nuevos e introducir maquinaria
alemana para la fabricación. En
1969se instaló en CampoUano y
tras él llegó el resto.

Más de 500 millones de pérdidas. por la Ley de Armas
•

Albacete. Emilio Fernández
Desde hace ya varios años, la

correcta lectura de la Ley de Ar·
mas ha producido roces y pclémí-
cas entre los cuchilleros albace-
teños y las Fuerzas de Seguridad
del Estado. Periódicamente. se
sabía de alguna requisa de nava-
jas tradicionales como si fuesen
armas blancas prohibidas, pero
desde principios del año 96 di,
chos problemas se han íncremen-
.tado de tal manera que ha empe-
zado a inquietar. al sector cuchi-
llero.
Según cifras barajadas por des--

tacados miembros del sector tn-
tegrados en Aprecu, el bajón glo-
bal en las ventas •.sólo a lo largo
del pasado verano, puede llegar a
los 500 millones de pesetas, Lo
más paradógico, según las mis-
mas fuentes, es que con la ley en
la mano en ningún caso cabría
hablar de ambigüedad legal pues

la misma dejaría completamente
fuera del capítulo sobre armas
blancas ilegales a las navajas al-
baceteñas.
Dicha ley define como arma

blanca a (toda herramíenta.cor-
tante-punzante» pero establece
una distinción entre armas blan-
cas cuya posesión y uso están pe-
nalizados, y armas blancas cuya
posesión y uso se encuentran
permitidos bajo una serie de con-
diciones ,estipuladas por la pro-
pia normativa legal. Desde que
empezaron los problemas para la
venta de las navajas, los cuchille-
ros se han hartado derepetír que
sus productos están dentro del
segundo grupo.
En el primer grupo se encuen-

tran instrumentos como los bas-
tones-estoque, las armas blancas
combinadas, como los «puños de
,hlerro. a los que se haya aco-'.plado alguna clase de ínstru-

mento cortante, las navajas de
apertura automática o los puña-
les de doble filo con dimensiones
inferiores a los 11 centímetros.
en ninguno de. tales capítulos,
señalan los industriales del sec-
tor cuchillero, se puede hallar la
menor referencia a la navaja tra- ,
dicional.
Lo que sí se encuentra limi-

tado por la leyes el uso que cabe
darle a la navaja. Es decir, su po-
sesión sí se permite, pero en
ningún caso se permite transitar
por la vía pública con armas
blancas que sean del tipo que
sean, con una hoja de dímensio-
nes superiores a 11 centímetros.
Pero según los cuchilleros, la na-
vaja tradicional se ha convertido
con el paso del tiempo en una
pieza de coleccionismo y ha per-
dido todo valor como arma. Por
ello, en el sector apenas se en-
tienden las acciones emprendí-

das por las Fuerzas de Seguridad
en contra de la venta y distribu-
ción de navajas desde el inicio
del año. Algunos fabricantes ín-
cluso ven «mala fe» en varias ac-
tuaciones, las cuales han consis-
tido en advertencias verbales a
vendedores y distribuidores de
'cuchillería para 'que se absten-
gan en el futuro de vender nava-
jas, pues contra 'tal proceder es
ctiifícil recurrir.

Al parecer, el problema estaría
, en que si se produce una requisa,
es obligatorio el levantar un acta
y por tanto cabe interponer un
_recurso ante los tribunales por
parte del industrial afectado o
por parte del propio distribuidor. -
Sin embargo, si lo que hay es una
advertencia verbal a quien vende
las navajas es imposible recurrir
contra la misma, por lo que ante
dicho proceder los empresarios
, dicen tener las manos atadas.
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,o Ayudas para la mejora de

regadíos. La Consejería de
Agricultura y Medio Ambiente
-ha publicado una orden por la
que se amplia el plazo máximo de
resolución de solicitudes de
ayuda presentadas durante el.
, ejercicio de 1996al amparo de la
Orden de 15 de febrero de 1996,
sobre mejora y modernización de
los regadíos. De esta forma. el
plazo queda ampliado hasta el
dia 30 de septiembre de 1997, a
partir del cual deberán entender-
se desestimadas todas aquellas
solicitudes sobre las que no
hubiera recaído : resolución
expresa».
O Regadlos de Garaballa
(Cueuca). La Orden det 16 de
octubre de 1996 de la Consejería
de Agricultura, ha declarado
inadmisibles las propuestas pre-
sentadas a la subasta de la obra
«Mejora del regadío de Garaballa
(Cuenca)», por lo que se deja sin
efecto la convocatoria. -,
O Licitación de obras en el
vivero forestal de Toledo" La
Delegación Provincial de
'Agricultura y Medio Ambiente
de Toledo ha publicado una reso-
lución por la .que se anuncia lici-
tacíón por el sistema de subasta.
-procedimiento abierto, para la
contratación de la' obra
«Proyecto de naves para archi-
vos y servicios varios en el vive-
ro forestal de Toledo». El plazo
de presentación de las proposi-
ciones finalizará el jueves 14 de
noviembre.

O Casa de Comercio. La
Fundación Laboral del Banco
Mundial de la Mujer de España
ha puesto en marcha en el barrio
de Salamanca de Madrid «La
Casa del Comercio», un local
donde cada mes 25 mujeres pue-
den gratuitamente' comercializar
sus productos y recibir unestu-
dio individualizado de la situa-
ción del mercado. además de
información sobre posibles cana-
les de comercialización. Del total
de plazas establecidas para muje-
res de toda España, cinco de ellas
están reservadas 'a:' castellano-
manchegas ya que la Dirección
General de la Mujer tiene firma-
do un convenio de colaboración
con dicha Fundación.
O Horarios Comerciales. La
Orden del 26 de agosto de 1996
determina los domingos y festi-
vos de apertura de estableci-
mientos comerciales. Los domin-
gos y festivos habilitados para la
apertura de establecimientos
durante el periodo que resta para
finalizar son los siguientes: 3 de
noviembre; 8 y 22 de diciembre.
O Ferta de la Mujer
Emprendedora. Del 7 al 10 de
noviembre se celebrará en el
recinto ferial de la Casa de
Campo de Madrid la VIII Feria de
la Mujer Emprendedora y eu la
que participarán 268 empresa-
rias de España y 'otros países
europeos, siendo 16 de Castilla-
La Mancha, pertenecientes al
sector textil y agroalimentario,
principalmente .

o Jóvenes emprendedores. La
Dirección General de la
Juventud y la Escuela de
Organización Industrial tienen
firmado un convenio de colabo-
ración desde comienzos de 1996
para la celebración de entre cua-
tro y seis cursos cada año hasta
1999 destinados a ayudar a jóve-
nes emprendedores en la crea-
ción de nuevas empresas
mediante la formación, facilitan-
do de esta manera la generación
de nuevos puestos de trabajo y el
desarrollo empresarial 'de las
regiones y zonas donde se impar-
ten los cursos. Para participar en
los mismos. los jóvenes. que
deberán ser titulados universita-
rios o acreditar tener en marcha
un proyecto de empresa. deberán
superar un proceso de selección.
O Universidad y Ayuuta
miento de Hellln. El Ayunta-
miento de Helltn y varios direc-
tores del Campus, de Albacete,
además de los decanos de
Económicas y Derecho, han fir-
mado un convenio de colabora-
ción para la realización de prácti-
cas docentes en las dependencias
municipales del consistorio helli-
nero. El objeto de este acuerdo es
la realización de prácticas por los
alumnos en los centros y servi-
cios dependientes del Avunta-
miento de Hellín, en actividades
que se proyectarán en el área,
económica, contable, gestión,
informática Yotras de actuación
municipal. El convento tiene
vigencia de un curso académico.

O Proyectos de· Energla
Renovable. Un total de 38 pro-
yectos de energías renovables
-aquellas que no agotan los
recursos naturales- se han visto.
beneficiados de las nuevas ayu-
das de la Consejería de Industria
y Trabajo que se pusieron en
marcha el pasado mes de febrero
y que han supuesto una subven-
ción de 15 millones de pesetas
sobre una inversión total de 35
millones. La normativa de la
Consejería que regula estas ayu-
das es la Orden de 27 de febrero
de 1996 sobre recursos energéti-
cos renovables, que establece las '
siguientes subvenciones para los
cuatro tipos de energías: ayuda
de hasta ei 50 por ciento de la
inversión aprobada para la
energía solar foto voltaica; de
hasta el 50 por ciento a estudios
de localización para parques eóli-
cos de potencia' superior a 500
KW; de hasta el 50 por cieuto de
la inversión aprobada a biomasa;
de hasta 300.000 pesetas metro
cuadrado de' superficie útil de'
paneles para energía solar térmí-
, ca.
. Este programa concede una
subvención media sensible-
mente más alta de las ayudas
existentes a otros proyectos de
inversión. al considerarse una
prioridad .. Para cualquier con-
sulta sobre los programas. los
interesados pueden dirigirse a
las delegaciones provinciales
de la Consejerla de Industria y
Trabajo.

.-- __ 'CURSOS Y PUBLICACIONES ----'- ---;

Fundación Plásticos y Medio
Ambiente

«Las nuevas formas comerciales»
dad de vida de sus habitantes. Se impartirán
cerca de 160 cursos en distintos pueblos de
, las cinco provincias de Castilla-La Mancha. ,

La Cámara de Comercio e Industria de
Toledo ha editado la segunda edición de
«Las nuevas formas comerciales. Los hiper-
mercados y el caso de Toledo», que pretende
prestar un nuevo serviCio de información al
comerciante. «ofrecer a los interesados
datos y conceptos para un debate construc-
tivo y reafirmar públicamente el compromi-
so que la Cámara tiene adquirido con los
intereses generales del comercio y con la
sociedad a la que sirve». según explica el
presidente de la entidad, Miguel Ángel
Morales, en la presentación hecha en la pri-
mera edición de este libro, en 1990.

Hoy jueves se inaugura en Toledo la expo-
sición «Los Plásticos y el Medio Ambiente».
organizada por la Fundación que lleva el
mismo nombre. '
La finalidad de esta muestra es aconsejar

un uso racional de los recursos naturales
fomentando prácticas respetuosas con el
entorno. .
El día de la inauguración se realizará tamo

bién una jornada técnica sobre la Gestión
Integrada de Residuos Sólidos Urbanos, que
tendrá lugar en el Ayuntamiento toledano.
Esta' exposición permanecerá abierta hasta
el dla 8 de diciembre. ..

Becas para la investigación, '

La Concejalía de la Mujer del
Ayuntamiento de Puertollano (Ciudad Real)
ha convocado una beca para investigación
que tiene por objetivo promover la realiza-
ción de investigaciones sobre alguno de los
aspectos siguientes y siempre en relación al
colectivo de mujeres de Puertollano: Edu-
cación, Cultura, Salud, Psicologia, Empleo y
Sociología.
El Ayuntamiento concederá una beca de

500.000 pesetas para la realización del pro-
yecto seleccionado.
La duración de la investigación. será de

seis meses a contar desde la publicación y
notiñcacíón del proyecto seleccionado hasta
la presentación de la memoria final. Las solio
citudes para participar en el concurso, diri-
gidas a la concejal de Bienestar Social y
Mujer, se presentarán hasta el dia 15 de .
, noviembre en el Registro del Ayuntamiento
o mediante cualquiera de los procedimien-
tos establecidos en el artículo 38.4 de la Ley
30/1992, acompañarlas del proyecto de traba-
jo y «currículum vitae».

Agricultura Sostenible
La asociación «Agrofuturoi ha organizado

el curso de «Agricultura sostenible en
ambientes mediterráneos», que se celebrará
en Toledo del 18 al 22 de noviembre, en cola-
boración con la Dirección General de
Planificación y Desarrollo Rural del
Ministerio de Agricultura y con la Caja
Rural de Toledo. El curso analizará las téc-
nicas y prácticas agrarias para conseguir un
equilibrio entre la actividad agraria y los.
recursos naturales desde un punto de vista
agrario, económico y medíoambiental.,

Cursos para mujeres rurales
Cerca de tres mil mujeres podrán partici-

par en noviembre en los seminarios que la
Asociación de Mujeres de Ámbito Rural
(Amfar) ha organizado en la región.
El objetivo es lograr que las mujeres rura-

les obtengan la formación adecuada que les
permita optar al mundo laboral, compatible
y necesario con la diversificación de activi-
dades que de manera obligada debe desarro-
llarse en el ámbito rural para mejorar la calí- -
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LINEA DIRECTA DE PEDIDOS
,

DE EJEMPLARES ATRASADOS
PUBLICACIONES DE PRENSA ESPAÑOLA EJEMP~E~'P,'

ABC diario ABC Nuevo Trabajo 200 -
ABC Cultural v Perlo libro 200 300
Blanco y Negro (completo con lasclculos) 275 400
Trofeo 'caza o aescal. 750 800
Gente Menuda , ..2.!!.l!. ~

Atlas de carreteras de E aña Portu al ..~ 200
Atlas de carreteras de E'urooa 200 200
Gran Encielo edla de la Cocina 200 200
Gran Afias Turlstlco de E~aña v Portu al 200 200
El libro de oro de las olantas v los lardines 200 200
La Gran Historia del Cine ,

~, ,
"No InclUidos gastoa de enVIO ni .manlpulaclon.

, Para llamadas desde Madrid

A partir de ahora
tiene una línea directa con ABe,
liene un servicio más rápido
y eñcaz, Para solicitar todo tipo
de información sobre los productos
de Prensa Española:
suscripciones, números atrasados,
fascículos. tapas, pedidos",
Pida lo que necesite,
Llame de 9a 20 h. Yde lunes a viernes,

ABe responde•.

Resto de España
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